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Amigos y amigas: 

 

Quisiera indicar mi satisfacción de encontrarme aquí. Y tal como le dije al padre Néstor 

Muñoz, los amigos salesianos nos han acogido siempre, durante mucho tiempo, no sólo 

cuando se es Presidente o ministro, también antes, y antes no era tan fácil. Muchas 

gracias por eso. 

 

Pero aquí, como decía el alcalde, estamos para conversar un poco el tema adultos 

mayores y nos acompañan los parlamentarios que a ustedes los representan. Y creo que 

lo importante es entender cómo van cambiando los países, cómo van cambiando las 

sociedades. Y el cambio consiste, entre otras cosas, en que la demografía va cambiando, 

y va cambiando a medida que un país progresa, en que disminuye la mortalidad infantil, 

ya tenemos de los mejores números en América Latina, pero también va cambiando, a 

medida que van mejorando nuestros programas, programas de salud, los programas de 

alimentación, la forma de entender y hacer más ejercicios, hacer una vida un poquito 

más sana, y se va extendiendo el horizonte y la esperanza de vida. Eso forma parte de 

un país que avanza. 

 

Entonces, hoy día estamos muy orgullosos que la esperanza de vida sea de 80 años en 

promedio, y cada vez nos parece más normal aquello. Hoy día, adultos mayores es 

aproximadamente un 11 a 12% de los chilenos, de los 15 millones. Se calcula que hacia 

el 2020, en 16 años más, los adultos mayores van a ser la cuarta parte de los chilenos, 

un 25%, entre un 20 y un 25%. 

 

Entonces, si una cuarta parte de la población del país va a ser adulto mayor, ¿cómo se 

organiza un país para ese 25%? Ahora decimos "cómo nos organizamos para un 11 ó un 

12%", que son todos los que tienen más de 65 años. Pero a medida que la esperanza de 

vida se alarga, entonces surge la otra pregunta ¿qué se hace después de, después que se 

termina de trabajar? Porque el dilema de una sociedad es cómo acojo ese inmenso 

capital, de los que tienen más de 65 y que pueden seguir aportando, que pueden tener el 

tiempo que antes no tuvieron para hacer otras cosas, que pueden tener el tiempo que 

antes no tuvieron para desarrollar otras aptitudes. 

 

Llegar a la etapa de recibir una pensión de jubilación a partir de todo el esfuerzo que se 

desplegó en la vida, no es el fin, para esperar nos ocurra lo que a todos nos tiene que 

ocurrir, si no que a lo mejor es la oportunidad para desarrollar aquellas cosas que no 

pudimos desarrollar antes. Y esa es la forma moderna de poder hacerlo. 

 

Entonces, cuando hay un tipo de talleres, como éste que hemos visto, y en donde aquí se 

decide hacer un taller de 53 personas que se capacitan en Internet, lo hacen porque es 

una herramienta de trabajo, lo hacen porque van a comunicarse mejor, porque van a 

conocer más del mundo, porque van a navegar de una manera distinta, a donde la 

imaginación las quiera conducir y también, de paso, yo creo, poder conversar con los 

nietos, porque con los nietos o se chatea o no se conversa. Esa es la vedad. Entonces, el 

entrar al E-mail de los nietos es una forma de mantenerse en contacto con ellos. 

 

Estuve ahora con los amigos de Calera, en un sector, había muchos adultos mayores, y 



cuando terminé me reclamaron y me dijeron "Presidente, y usted no dijo nada de los 

talleres de lecto-escritura, porque estamos haciendo cursos de capacitación para 

terminar estudios de la escuela básica o estudios secundarios". Y es cierto, una cantidad 

enorme de adultos mayores están haciendo cursos también, regulares de educación. Y 

eso forma parte también del esfuerzo que se hace entre todos. Y otros programas, 

¿verdad?, programas que implican acceso a conciertos, acceso a programas de 

espectáculos donde pueda haber una prioridad y tenga un costo menor. 

 

Junto a eso están las campañas del INP, como les explicaba el ministro, la campaña que 

se hace como "Chile te abriga". Entendiendo todo esto, están también las campañas que 

está haciendo el Servicio Nacional de Turismo, para poder hacer estos viajes en aquellos 

lugares para los adultos mayores y organizar formas de poder hacerlo. 

 

Dentro de todo esto, hay también una constatación, y es lo que quería explicarles a 

ustedes, es que se han hecho unas encuestas muy completas sobre qué se hace después 

de los 65 años, qué se hace después que se jubila. Dentro de esas encuestas lo que 

descubrimos es que una cantidad importante, no todos, por supuesto, siguen haciendo 

algunas cosas después de jubilar, algunos pololitos. 

 

También constatamos que los gastos del adulto mayor se empiezan a disparar 

enormemente después de los 75 años, con los gastos de medicamentos. Y, en 

consecuencia, las pensiones, que son muy modestas, se hacen mucho más modestas 

cuando como resultado de una mayor edad, hay que tener mayores gastos en aquello. 

 

Esa fue la razón por la cual el 21 de mayo anunciamos cuatro medidas, y ahora hoy día 

quiero hacer una quinta, anunciamos cuatro medidas muy concretas a este sector: 

 

La primera medida era decir, "bueno, se ha producido un aumento inflacionario 

producto de lo que pasa con el petróleo; tratemos de compensar mínimamente y 

entreguemos a todos los que tienen pensión mínima asistencial, que es cerca de un 

millón de personas, un bono de 10 mil pesos". 

 

Lo segundo tiene que ver con reajustar todas las pensiones mínimas de los mayores de 

75 años, en un 8.3, casi 9%. Todo aquel que tiene más de 75, va a tener un reajuste de 

un 8%. Y todo aquel que tenga una pensión asistencial, o sea, que no tiene ninguna 

capacidad, porque durante la vida no pudo acceder a una pensión mínima, una pensión 

asistencial, va a tener un reajuste de un 18%. 

 

Esto, en la práctica, quiere decir que de aquí en adelante en Chile va a haber un aumento 

importante en la pensión cuando aquel que está pensionado llega a los 75 años, porque 

tiene gastos mayores. Y eso nos parece muy importante introducirlo como un concepto, 

porque antes llegar a los 75 era una excepción. Ahora, llegar a los 75, casi todos llegan a 

los 75, casi todos esperamos llegar a los 75. 

 

Entonces, cómo hacemos para hacer ese un sistema, como muy bien decía el ministro 

Solari, cuando se están celebrando los 80 años del Seguro Obrero, del inicio de los 

sistemas de seguridad social, cómo hacemos una seguridad social que dé cuenta de dos 

cosas: cuando llega a los 75, en el estudio que hicimos, ya empiezan a desaparecer los 

pololitos que se hacen fuera de la casa, y cuando llega a los 75 empieza a aumentar la 

curva de los gastos médicos. Y ambas cosas tenemos que hacer. Y esa fue la razón por 



la cual decidimos entonces hacer esto. 

 

La cuarta medida que adoptamos fue establecer el aumento de la pensión de viudez, 

para que sea un 60% y no un 50%, como es ahora. Porque es muy injusto. ¿Por qué?, 

porque al producirse el fallecimiento de aquel que da origen a la pensión, la viuda pasa 

a tener un 50%. Yo siempre he pensado que es bien injusto, porque si muere la cónyuge, 

el marido sigue con el 100% de la pensión. Entonces, nos vamos acercando a remediar 

esto y decimos "mire, 60%, porque 60% pagan las AFP, y no hay ninguna razón para 

hacer una diferencia entre el INP y la Asociación de Fondos de Pensiones". Entonces, 

esa fue la cuarta medida. 

 

+Lo que ahora quisiera decir es que respecto de otro sector de la población, que son 

aquellas familias en Chile que tienen un nivel mínimo y que están trabajando en el 

programa Chile Solidario, que son más o menos casi 100 mil familias, a esas 100 mil 

familias también se les va a dar este bono excepcional de 10 mil pesos, para que puedan 

hacer frente a los mayores costos, porque son las familias más modestas, que más lo 

necesitan. 

 

Y esto, entonces, creo que nos permite ir avanzando para configurar un sistema mejor. 

Porque indudablemente que estas medidas son paliativas, no son medidas que van al 

fondo, porque tenemos que establecer un sistema de pensiones que sea un poco mejor y 

sobre eso está trabajando el ministro del Trabajo, sobre eso está trabajando el Instituto 

de Normalización Previsional y sobre eso están trabajando distintos entes del aparato 

del Estado. 

 

Ahora, el aumento de estas pensiones era tal vez uno de los temas más sentidos por este 

grupo, y frente a eso hoy día creemos estar nosotros respondiendo como gobierno. 

Sabemos que todavía es insuficiente, pero lo que estamos haciendo es dar una señal 

muy poderosa de en qué dirección queremos seguir avanzando. 

 

De lo que se trata es cómo ordenamos nuestro sistema de seguridad social, porque un 

país bien organizado es un país donde no hay temor, no hay temor a tener un hijo que 

salga muy estudioso, se saca 600 puntos y no le pueda pagar la universidad, porque 

tiene que dar una beca; no hay temor a que me enfermo, porque tiene que haber un 

sistema que frente a las enfermedades catastróficas me va a proteger si no tengo plata 

para pagarlo, y va haber un tiempo determinado en el cual me van a atender; donde no 

hay temor a perder el empleo, porque tiene que haber un seguro de desempleo; o donde 

no hay temor a llegar a la vejez, porque tiene que haber un sistema de seguridad que me 

proteja, porque todos vamos a llegar a eso y todos vamos a vivir al final de una pensión. 

Entonces, cómo se organiza un país donde seamos capaces de derrotar estos temores, 

que no exista el temor a la enfermedad, que no exista el temor a la vejez, porque, en el 

fondo, ese es un país bien organizado.  

 

Lo que hemos hecho ahora implica un esfuerzo financiero muy grande, porque son 

cientos o miles las personas cada una vez que uno dice estas cosas, y aquí el director del 

INP sabe mejor que nosotros cuáles son las magnitudes de que estamos hablando en 

cada una de estas cosas, pero también es cierto que si el país está creciendo un poco, 

qué porcentaje de ese crecimiento lo estamos destinando a esto. 

 

Eso hace que para nosotros sea tan importante el poder tener este tipo de reuniones, 



explicar lo que estamos haciendo, cuál es el sentido y por qué cuando uno siente que la 

discusión de un cambio profundo de nuestro sistema de pensiones tiene que hacerse con 

mucha seriedad, hemos avanzado mucho, creo que es muy importante que haya un 

sistema privado, creo que es muy importante que lo podamos combinar, pero siempre el 

sistema de capitalización individual, que es el de fondo de pensiones, va a terminar 

también con un elemento solidario. ¿Por qué?, porque siempre va a haber un número de 

chilenos que no van a alcanzar a tener una pensión mínima, sea porque cotizaron muy 

poco, porque tuvieron muchos baches previsionales y, en consecuencia, siempre el 

Estado va a tener que estar poniendo una cantidad de recursos a ellos. 

 

La idea era que el Estado no iba a poner nada, porque la capitalización individual daba 

cuenta. Eso no es así. Va a haber siempre las dos cosas, y para eso tenemos que avanzar. 

 

Estoy contento de lo que hemos hecho en este campo, de las campañas que se han 

hecho, pero más contento aún con las organizaciones que ustedes han sido capaces de 

crear, de los distintos comités de adultos mayores, en todas comunas del país, de las 

más distintas cosas. Entonces, cuando se organiza un grupo y dice "vamos a ir a 

Internet". Pero, por favor, ¿usted se da cuenta que estamos haciendo? 

 

Entonces, eso yo creo que es lo que habla de un país en donde también tenemos que 

diseñar formas de trabajo para ocupar a los adultos mayores, por una hora, dos horas, 

tres horas, cuatro horas, en lo que ellos son capaces de dar, y todavía creo que nos falta 

avanzar mucho en esa dirección. 

 

¿Por qué? Porque, en definitiva, ¿qué queremos concluir? Dos cosas: cómo 

aprovechamos mejor el tiempo libre que tiene el adulto mayor, para él, para ella y para 

la sociedad; y, segundo, muy importante, cómo somos capaces también de mejorar las 

condiciones del adulto mayor, porque ahora va a vivir mucho más tiempo. 

 

En consecuencia, cada una de estas cosas que estamos haciendo, cuando se dice "sí, acá 

ha habido cursos de prevención de riesgo", creo que eso es muy importante. 

 

Entonces, la satisfacción de poder comentar estos temas aquí con ustedes, tiene que ver, 

en último término, con una cierta forma de entender cómo podemos ordenar un poco el 

país. Y creo que lo que hemos avanzado en este tema es un pasito importante, pero no 

es el fin del camino. Y estoy seguro que a medida que Chile siga creciendo, vamos a 

poder seguir avanzando con más rapidez y decisión en esta dirección. 

 

Les quiero agradecer mucho el haber podido tener esta conversación, quiero felicitar 

aquí a los que hicieron el curso y quiero agradecerle también, por cierto, al alcalde por 

sus palabras de bienvenida y la puesta al día que nos hizo respecto de los avances que 

ha habido acá en Catemu. 

 

Quiero concluir con un recuerdo más personal, que cuando venía acá me encontré con 

un grupo, en ese entonces jóvenes, ahora ya un poco más maduros, eran otros tiempos 

veníamos de una reunión en Quillota, en la campaña del "No". Entonces se me 

acercaron y me dijeron "mire, ¿usted nos llevaría?" "¿Y de dónde vienen ustedes?". "De 

Catemu". "¿De Catemu?". "Sí, de Catemu, y quisimos venir aquí a la concentración. 

Entonces, estamos haciendo dedo". Y los traje. Entonces, ya cuando íbamos llegando 

ahí a la entrada de Llay-Llay me dijeron, "oiga ¿y usted se daría el trabajo de dejarnos 



en Catemu?". "No, no, no, les dije yo, tengo que llegar a ver la franja televisiva". 

"Bueno, pero si nosotros también vemos la franja televisiva, pues me dijo".  

 

Entonces, el resultado final es que llegamos acá a Catemu con estos jóvenes a mirar la 

franja televisiva y que estaban en un local bastante modesto, televisor en blanco y 

negro, y ahí vimos la franja televisiva desde Catemu.  

 

Entonces ahora, cuando llegué acá me acordé de aquello, de cuando había estado viendo 

la televisión en Catemu, y algunos de estos jóvenes se acercaron y me dijeron, "¿no se 

acuerda de nosotros?". Y yo los miré y dije "no, pues". Entonces, ustedes los van a ver, 

muy peinaditos, con corbata, na’que ver con lo que yo conocí hace 15 años, y me 

dijeron que ahora, entonces, me querían, no invitar a ver televisión, pero traerme una 

foto de aquel tiempo, y eso es lo que me iban a entregar ahora, dijeron, ¿no? Nos vamos 

a sacar otra foto ahora. Me están pidiendo que abra la foto, pero creo que va a haber 

alguna diferencia. Sí, está claro, tenía más pelo. Muchas gracias. 


